

# ITINERARIO "Ruta del Agua"

PASADA DEL BOYAL (TORRECERA) - PARQUE FORESTAL LA SUARA (LA BARCA DE LA FLORIDA)

**Longitud:** 10 kilómetros

**Dificultad:** Baja

**Tiempo estimado:** 4 horas

**Recorrido:** Torrecera - La Suara

El itinerario comienza junto a la margen izquierda del Río Guadalete en las proximidades de Torrecera La Baja, en el lugar conocido como la Pasada del Boyal.

Junto al río Guadalete podemos apreciar la vegetación de ribera que tiene un gran valor ecológico y paisajístico en este lugar, ya que supone un contraste con respecto al paisaje deforestado del entorno agrícola. Dominan las especies de hoja caduca como el álamo blanco, el fresno, el olmo o los sauces. También encontraremos especies arbustivas como el taraje.

Desde este punto nos dirigimos por un Camino Agrícola por el que encontramos varias parcelas de cultivo de regadío (algodón, alfalfa, zanahoria...).



*Zona alta del Cerro de la Harina*

Dicho Camino nos conduce hasta los pies del Cerro de la Harina, junto a la barriada de Torrecera La Baja. Presenta este montículo una serie de características florísticas, geológicas y paisajísticas interesantes. Entre las especies vegetales nos encontramos una amplia representación: eucalipto y pino carrasco con matorral asociado de majuelo, matagallo, palmito, acebuche, jara, madreselva, tomillo, torvisco. La parte alta del cerro está cubierta por una “alfombra” de candilitos (*Arisarum vulgare*) que ofrecen una imagen muy agradable del lugar.

Geológicamente el cerro se asienta sobre terrenos triásicos con un relieve de fuertes pendientes, barrancos, desfiladeros y laderas muy inclinadas. Estas características hacen de este suelo que no sea apto para cultivo agrícola. Su textura es arcillo-limosa, con presencia de cristales de yeso que pueden apreciarse fácilmente en la parte alta del cerro.

Paisajísticamente, y debido a su elevación sobre el terreno, el cerro se convierte en hito que permite observar todo el paisaje de la Campiña.

Una vez bordeado el Cerro de la Harina tenemos dos alternativas. Podemos continuar por la Carretera de Torrecera La Baja para dirigirnos al Cerro del Castillo de Torrecera o continuar el itinerario por la Carretera CA-5021 hasta llegar a la pedanía de Torrecera.

Si tomamos la primera opción nos dirigimos hacia la derecha por la Carretera que pasa por Torrecera La Baja, para desviarnos una vez pasada ésta barriada hacia la izquierda, a la entrada del Cortijo de Torrecera, donde hay una cancela que prohíbe el paso. Hasta llegar a la Torre hay que pasar por terreno privado, por lo que es conveniente si es posible pedir permiso para acceder. El camino discurre por una zona de olivos y eucaliptos hasta encontrar un camino muy marcado hacia la derecha que nos conduce hacia el Cerro del Castillo de Torrecera donde se encuentran los restos del mismo, aunque solamente permanece la Torre del Castillo y en mal estado de conservación. El origen de ésta torre no está muy claro, aunque se asocia a la época almohade y posteriormente fue utilizada por los cristianos como torre de vigía para combatir la invasión musulmana.

Presenta este punto una hermosa panorámica destacando el Peñón de La Batida, El Torno, La Barca y Cuartillos. En una perspectiva más lejana, se aprecia el Castillo de Berrueco, el Castillo de Torre Estrella (Medina Sidonia, siglo XIII) y el de Gigonza (de origen musulmán con asentamiento de época romana). Junto al cerro se encuentran grandes extensiones de viñas que conforman un paisaje alomado y luminoso debido al intenso color blanco de las albarizas. Es posible apreciar aves como perdices, grajillas, mochuelos y cernícalos.

Una vez visitado el castillo podemos retomar el camino por el que vinimos y continuar por la carretera que nos conduce hacia Torrecera, siendo ésta la segunda opción que tenemos desde el Cerro de la Harina. La Carretera CA- 5021 cruza el Arroyo Salado de Paterna en su camino hacia esta pedanía. Este Arroyo se forma por la unión de varios arroyos entre Paterna de Rivera y Medina Sidonia, atravesando tierras de labor hasta unirse con el Río Guadalete a la altura de Torrecera. Su nombre, al igual que otros arroyos de la provincia con el mismo nombre, viene del carácter salobre de sus aguas, debido a que atraviesa afloramientos margoyesíferos de edad triásica.

A unos cien metros del cruce con el Arroyo, tomamos hacia la derecha la Calle Cuesta Abajo, que pasa por la Piscina Municipal y el Consultorio Médico, para girar de nuevo a la derecha por la calle Cuesta Arriba. A unos trescientos metros de este punto nos desviamos hacia la izquierda para abandonar el asfalto y continuar por un Camino Rural que nos conduce por una zona forestal hasta la Vía de Servicio del Canal de Guadalcaén.

Se trata de una zona reforestada de eucaliptos, una práctica muy frecuente entre los años 50 y 60 del siglo XX para dar sombra y descanso a los pastores, aunque también en otros lugares fueron plantado con fines industriales por su rápido crecimiento. Este camino discurre paralelo a un Arroyo y ofrece un agradable y placentero recorrido.



*Las encinas que encontramos son los restos de los encinares que llenaban este paisaje en el pasado.*



La vegetación es variada, dominando entre los árboles el eucalipto, encontrándose también en menor cantidad pino carrasco. Entre las especies de matorral destacan la coscoja, lentisco, tomillo, acebuche, aldavieja, marrubio, mandrágora, gamón, espino negro, palmito, esparraguera...

Hay enea junto a la margen del arroyo, que parece ser recogida por los lugareños.

Se observa actividad ganadera por la zona, huellas y excrementos de cabras y ovejas y ramoneo de la vegetación que delatan el paso de rebaños.

Junto a éste camino descrito podemos tomar uno alternativo que discurre paralelo a él y es coincidente con el paso de un Arroyo, el problema que presenta es, por tanto, el cruce del mismo, que no es aconsejable en épocas de lluvia y, en cualquier caso, debe atravesarse con cuidado. Sin embargo, es un camino muy agradable que ofrece una buena sombra, el sonido del agua y un bonito paisaje, presentando zonas de pendiente considerable por lo que no es recomendable para bicicletas. Presenta esta zona gran cantidad de afloramientos de yeso entre las margas y arcillas que constituyen el sustrato geológico. Aparecen aquí, bellos cristales de cuarzo, a veces con formas de prisma hexagonal terminados en pirámides perfectas y de colores variables: transparentes, grises, rojos (llamados Jacintos de Compostela). La edad de éstos materiales es del triásico, entre 235 y 185 millones de años. Su deposición se produjo en ambientes hipersalinos y de clima árido.



*Cristales de cuarzo recogidos en esta zona del itinerario*

En cualquier caso, el camino que tomemos debe llevarnos hasta el **Camino de Servicio del Canal de Riego de Guadalcaén**. Cuando llegemos a él, debemos seguir por la izquierda e iremos bordeando la zona arbolada, que nos quedará a nuestra izquierda. Al final de la zona reforestada es donde desemboca el segundo de los caminos descritos.

A partir de aquí, todo nuestro camino irá paralelo al Canal de Riego, hasta que llegemos al Parque Forestal de La Suara, punto final de nuestro recorrido. A unos ochocientos metros del inicio de canal nos encontramos con una **Trinchera**, que es un corte en el terreno para poder continuar el trayecto del canal en las zonas que presentan lomas. En esta trinchera encontramos lentisco, coscoja, palmito, taraje,...y se aprecian excrementos, huellas y ramoneo de cabras y ovejas. La vegetación ofrece alimento y cobijo a conejos y erizos, en un lugar dominado por cultivos, observándose gran cantidad de cagaderos y huellas de conejos que acuden a estos lugares a alimentarse y refugiarse.

Al finalizar la trinchera aparece a pocos metros un camino a la izquierda que se dirige hacia la carretera CA-5021 (que une Torrepera y La Barca).

Si continuamos por el Camino de Servicio del Canal entramos a partir de aquí en un paisaje diferente, más desarbolado y dominado por la actividad agrícola que permite el suelo sobre el que se asientan, con alto contenido en limos y arcillas. Entre los cultivos podemos encontrar habas, zanahorias, algodón y otras especies representativas de las vegas de regadío.

El trayecto continúa entre los **campos de cultivo** hasta encontrarnos con otra Trinchera donde descubrimos un resquicio de vegetación autóctona: taraje, sauces, álamos,...la presencia de las especies de ribera nos confirman el paso de un nuevo **Arroyo** que cruza nuestro camino. Queda a nuestra izquierda una zona, junto a una encina, muy agradable para hacer un alto en el camino, descansar y disfrutar del paisaje de Campiña que ofrece el lugar.



La parte izquierda de este recorrido se denomina Vega Dehesa del Boyal, y esta zona debió ser antiguamente una dehesa quedando actualmente reducida a los cultivos agrícolas que podemos apreciar, apareciendo algunas encinas de forma puntual en el camino. Las dehesas conforman uno de los paisajes más característicos de nuestra tierra además de constituir un ejemplo de compatibilidad entre explotación y conservación, pero la agricultura extensiva que se aplicó en toda la zona por los años 80 ha ido eliminando este paisaje dejándolo reducido al entorno agrícola que domina actualmente.

Más adelante vemos un puente peatonal que comunica con una finca particular a la izquierda, y a unos ochocientos metros descubrimos en el margen izquierdo cultivos de Aloe Vera, cultivados por el clima tan cálido que ofrece este lugar y por la alta demanda que tiene éste producto para fines medicinales y cosméticos. A pocos metros de este lugar encontramos, a nuestra izquierda, un **punto donde poder observar el paisaje**. Podemos observar de izquierda a derecha: la Torre del Castillo de Torrecera junto a la barriada del mismo nombre, el Cerro de la Batida, El Torno, el Cortijo del Salto al Cielo, la Potabilizadora de Cuartillos, La Barca junto al Puente Azul del Guadalete, Gibalbín y la Barriada de Mesas del Corral, para terminar a la derecha con el Parque Forestal de La Suara.

Más adelante, volvemos a encontrar un reducto de vegetación que coincide con una Trinchera que llega hasta La Suara y en la que hay bastantes especies vegetales, así podemos observar álamos, sauces, coscoja, majuelo, altabaca, aneota, esparraguera, lentisco, acebuche, aulaga, retama, unciana, aladierno...estas especies nos indican nuestra proximidad al **Parque Forestal de La Suara**, donde la diversidad y abundancia vegetal es máxima, junto al Parque de las Aguilillas. En esta zona nos encontramos con una de las entradas al Parque, junto a la entrada de la finca Encinar del Boyal.

Si continuamos sobre la Vía del Canal, transcurrido algo más de un kilómetro, llegamos a la entrada principal de La Suara, encontrándonos a nuestra izquierda el tramo de Carretera de Acceso al Parque, que comunica con la Carretera CA-5021, junto al Cortijo de La Suara.